

LA UNIÓN MEDIANTE LAS LEÑAS

Al final del tratado Taanit, la *Mishná* dice: “no hubo días tan festivos como el 15 de Av, etc.”. El Talmud cita varios motivos por los que este es un día festivo: “es el día en que se permitieron los matrimonios entre las tribus”, “es el día en que dejaron de morir los que estaban destinados a morir en el desierto”, “es el día en que pudieron enterrar a los fallecidos de Beitar” y finalmente, Rabá y Rabí Iosef dijeron: “es el día en que dejaban de cortar leña para el Altar”, dado que a partir del 15 de Av el sol debilita y las leñas ya no están secas. Rabí Menasia añade y dice que a ese día lo llamaron “tabar magal” (día de la rotura del hacha. Rashi).

Nos preguntamos: la alegría del 15 de Av por el motivo de que dejaron de cortar leñas para el Altar, ¿es realmente el motivo principal de la festividad del 15 de Av, ya que es la opinión de la mayoría? Entonces, ¿cuál es la gran alegría que supera el fin de un decreto o castigo? Además, ¿qué aporta Rav Menasia al decir que lo llamaron “el día de tabar magal”? Según la interpretación de Rashi y Rashbám, significa que rompían las hachas con las que habían cortado la leña para el Altar. Aparentemente, romperlas es una prohibición de arruinar cosas sin sentido, entonces ¿por qué deberían romper las hachas?

La explicación es la siguiente: la *Mishná* dice “no hubo días tan alegres para Israel” y viene a continuación de lo dicho anteriormente en esa *Mishná* “cinco cosas sucedieron en el 9 de Av”. De esto se entiende que el 15 de Av es lo opuesto totalmente al 9 de Av, un día de luto, lo contrario de alegría.

El día en que dejaron de morir los condenados del desierto y el día en que pudieron enterrar a los fallecidos de Beitar, se comprende que son lo opuesto al 9 de Av, pues representan una alegría. El día en que permitieron casarse a las tribus entre sí elevó la totalidad del asentamiento de los judíos en la tierra. Mediante esto, se dio la posibilidad de que cualquier judío tenga la posibilidad de tener posesión en cualquier parte de la Tierra de Israel, lo cual representa la totalidad del dominio del pueblo de Israel sobre toda la tierra, lo contrario de la destrucción y el exilio.

“El día de la rotura del hacha” es el motivo principal de la alegría del 15 de Av, pues representa lo contrario al 9 de Av. Es un tema que está conectado con la construcción del *Beit Hamikdash*, contrario a la destrucción del segundo *Beit Hamikdash* que ocurrió por el odio gratuito. Romper el hacha representa la unión del pueblo de Israel, ya que llevaban leña para el Altar y mediante eso, todo el pueblo de Israel podía acercar sus ofrendas, tanto particulares como comunales. Es decir, el precepto de *tzedaká*, ya que permite que otro judío sea perdonado o satisfaga otra necesidad con las ofrendas.

A lo dicho añade Rabí Menasia, lo llamaron “el día que rompieron el hacha”. El metal acorta la vida de la persona, es lo opuesto al Altar y al *Beit Hamikdash*, por lo tanto, al dejar de cortar leña para el Altar, significaba que ya contaban con todos los maderos necesarios para el servicio en el Altar, mientras que lo contrario al Altar, el hacha de hierro era destruida.

Ahora comprendemos que la alegría del quince de Av está esencialmente ligada a la unión del pueblo de Israel. Las hijas de Israel salían a los viñedos y usaban ropa prestada para no avergonzar a las que no tenían, etc. De este modo culmina el tratado de Taanit “en el futuro Di-s hará una ronda para los *tzadikím*...” y en ese día se romperá la hoz, es decir, todas las armas, ya que se usarán para cosas buenas.

(Resumen de la primera de *Sijá* de 15 de Av vol. 24)